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Participants : 
• Patrick Rouzier, Conseiller du Président 
• Harry Adam, Directeur Exécutif UCLBP 
• Clement Belizaire, Directeur de Relogement et de Réhabilitation de l’UCLBP 
• Joelle Fontilus, Représentante Mairie de Port-au-Prince 
• Sophie de Caen, Directrice du PNUD Haïti 
• Katyna Argueta, Directrice Adjointe PNUD Haïti 
• Antonio Cruciani, Coordinateur BIT pour la Reconstruction 
• Grégoire GOODSTEIN, Chef de Mission IOM 
• Alejandro Pacheco, Chef d’Unité Livelihood, ai  PNUD 
• Vincent Le Pape, Représentant Ambassade du Canada 
• Sandra Berben, Représentante Ambassade du Canada 
• Françoise Deutsch, OIM 
• Francois Desruisseaux, CCCM – CMO and Returns Project Manager OIM 
• Julien Magnat, Conseiller Technique Formation BIT 
• Sylvie Dupuis, BIT 
• Claude André Nadon, Chef de Project Logement UNOPS  
• Théodore III Achille, Chef de projet d’Infrastructures communautaires UNOPS 
• Michel Bonenfant, UNOPS 
• Filiep DECORTE, Coordinateur de Programmes (ai) ONU-Habitat 
• Adeline Carrier, Chef de projet ONU-Habitat 
• Sandrine Capelle Mannuel, ONU-Habitat 
• Rita Sciarra, Chef de Projet Adjoint 16/6 PNUD 
• Betrovna Bourdeau Grimard, FRH 
• Mamadou DEME, FRH/Banque Mondiale 
• Sylvie Debomy, Banque Mondiale 
• Barbara Calixte Manouchka, Chef de projet 16/6 PNUD 
• Jean Arnaud Vixama, Coordonnateur des plateformes communautaires PNUD 
• Yvanka Jolicoeur Brutus, Mairesse de Pétion-Ville 

 
 
I. Ordre du Jour: 

 
1. Réalisations à date (16/6 & Champs de Mars) 
2. Défis et solutions proposées 
3. Remerciements aux autres bailleurs ayant contribué au 16/6 
4. Résolution/Prise de décision sur les questions clés  
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− No Cost extension pour 16/6 
− Mobilisation de ressources/Recherche de financement additionnel 

 

 
Documents distribués 

• Factsheet 
• Copie physique du PowerPoint de présentation 

 
II.  Thèmes Traités: 

 
1. 

 

Présentation des principaux résultats clés du projet jusqu’au mois de décembre 2013 (le 
ppt en annexe est présenté, en voici les points principaux  qui suivent) : 

• Pour débuter, Mr Harry Adam, Directeur Exécutif de l’UCLBP donne la bienvenue aux invités 
et ouvre la réunion en donnant la parole à Clément Belizaire  en soulignant que la réunion 
allait être courte. 

• Faisant suite à l’intervention de M. Harry Adam, Clément Bélizaire, Directeur  de la Division 
de Relogement et de Réhabilitation de l’UCLBP a pris la parole. Juste avant Clément Bélizaire 
a diffusé une vidéo prenant en compte les principales interventions du 16/6 pour mettre tout le 
monde un peu à jour. Ensuite, a  présenté  les principaux résultats atteints : 
 
− Processus de retour : Près de 50 camps fermés  sur 6 prévus (24 camps fermés dans le 

cadre de 16/6 et 26 dans le cadre de Champs de Mars (CdM). Certains d’entre eux 
correspondent à de petits camps des zones avoisinantes). Avec la fermeture de ces 
camps, près de 11 000 familles, soit 44 000 personnes ont été relogées. Les places du 
Champs de Mars et celles de Pétion-Ville (Boyer et Saint-Pierre) ont été 
décongestionnées et réhabilitées. 

− En ce qui a trait aux maisons réparées, près de 939 maisons réparées avec deux 
principales méthodes. Agency-driven adopté par UNOPS. Cette méthode préconise le 
leadership de la réparation à l’Agence en charge avec un regard vigilent de la part du 
propriétaire. Et Owner-driven adopté par CARMEN. Celle-ci préconise de laisser le 
leadership de la réparation au propriétaire sous la supervision technique des Ingénieurs 
du projet. 1413 sur 1200 prévues ont pu bénéficier du volet réparation de maisons. 

− Au niveau de la reconstruction de maisons, à date près de 60 maisons ont été 
reconstruites sur un total de 400 prévues. 

− Concernant le renforcement de capacité, avec BIT, des professionnels (ouvriers et 
contremaitres) du domaine de la construction  ont pu suivre des séances de formation 
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en construction parasismique. 279 ouvriers sur les chantiers du 16/6 ont été formés et 
certifiés dans la méthode APRAS (Apran Rebati Ayiti Solid). Tandis que 127 jeunes 
apprentis ont suivi une formation certifiée dans le cadre du projet Champs de Mars. Au 
total 406 personnes sur 720 prévues ont été formées et certifiées en construction 
parasismique. 

− Au niveau de la composante 3 qui est la réhabilitation des quartiers, ceci a commencé 
par la mise en place d’une structure de gouvernance locale dans tous les quartiers 
d’intervention du projet connue sous le nom de plateforme communautaire. Ensuite 
vient la planification communautaire participative où celle-ci et la population des 
quartiers ont pu participer à la définition de nouvelles orientations pour leurs cadres de 
vie sur le plan physique et en termes d’organisation sociale. L’exercice de planification 
communautaire a donné lieu à la priorisation des besoins au niveau des quartiers par la 
population à partir du processus de validation des scenarios élaborés.  

− Tous les quartiers ont bénéficié d’un plan prévention de risques grace au projet 16/6. Ce 
dernier a donné lieu à des travaux de mitigation de risques au niveau des endroits 
identifiés dangereux pour les populations concernées.  

− La réhabilitation des quartiers passe également par les investissements qui sont faits 
pour permettre aux populations de retrouver leur dignité et de vivre dans de meilleures 
conditions. A partir des investissements, des routes ont été réhabilités, des sentiers 
sont construits, des ponts/passerelles sont institués pour faciliter l’accessibilité d’une 
zone à une autre. Les quartiers ont bénéficié également des interventions au niveau de 
l’alimentation en termes de distribution d’eau avec des kiosques qui sont construits et 
d’autres réhabilités. L’électricité et l’éclairage ont été améliorés avec l’installation des 
plusieurs transformateurs électriques et près de 500 lampadaires dans les huit (8) 
quartiers.  

− Les activités économiques dans les quartiers n’ont pas été négligées. Le volet AGR s’est 
consacré spécifiquement à cela. Avec le programme « Ann Ale », les petits 
commerçants ont bénéficié d’un certain renforcement de capacité avec des séances de 
formations suivies sur diverses thématiques liées à leurs domaines d’activité. L’image et 
la visibilité de leurs activités ont été améliorées à un certain niveau avec des produits de 
lignes graphiques et d’amélioration de qualité de services.  Le fonds KOREA a permis 
d’implémenter un programme pour l’autonomisation des femmes vulnérables avec des 
formations et du soutien pour la création de leurs propres micro-entreprises. Le volet 
AGR, c’est aussi le Programme de Développement des Fournisseurs qui est plus global 
que ceux mentionnés précédemment. Il s’applique avec les entreprises qui 
s’entretiennent dans des relations de fourniture de produits. Avec une méthode 
spécifique, PDF tient à renforcer la capacité des entreprises leader et celle 
fournisseuses à travers la constitution d’une véritable chaine de valeurs pour 
l’amélioration de la compétitivité et la qualité des services fournis. 
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− Au niveau de la quatrième composante « Suivi Evaluation et Gestion de connaissances » 
le projet veut développer une approche réplicable par la mise place d’un système pour 
capturer les leçons apprises et les bonnes pratiques qui sont extraits et la réalisation de 
visites de suivi ainsi que des enquêtes de satisfaction pour mieux orienter les actions à 
l’avenir. 

− Patrick Rouzier, conseiller du président de la République a tenu à féliciter UNOPS qui 
malgré le retard enregistré a pu faire à date un très bon travail au niveau de la 
composante logement. Il pose la question pour savoir combien d’argent coûte le mètre 
carré au niveau des maisons réalisées. La réponse selon Claude André Nadon de 
L’UNOPS c’est à peu près $300 par mètre carré.  M. Rouzier pense qu’il faut avoir des 
chiffres plus précis sur les maisons. Ce qui pourrait servir d’élément palpable pour une 
meilleure politique de logement en Haïti. 

•      M Rouzier se demande aussi quelles sont les choses qui ont été les plus faciles et plus 
difficiles à réaliser dans le cadre des travaux d’infrastructures ? La réponse selon M. 
Théodore III Achille de l’UNOPS, le plus difficile, c’était au niveau de l’assainissement. 
Résoudre les problèmes sanitaires c’’était un peu compliqué au niveau des quartiers. 
Des inconvénients ont été constatés pour l’implémentation de blocs sanitaires (Non 
compréhension de la part de la population, problèmes d’espaces pour la construction). 
Comme solution par rapport aux problèmes sanitaires particulièrement les excretas, M. 
Achille a souligné la réalisation de fosse septique dans les maisons reconstruites. Tandis 
que là où il n’y avait pas trop de difficultés, c’était au niveau de l’accessibilité avec la 
construction de route, de sentier, de ponts etc.  

•      Selon M. Harry Adam qui renchérit sur l’intervention de M. Achille, il pense que si on a 
pu trouver des espaces pour les maisons collectives, il est également probable qu’on 
trouve des espaces pour la construction des blocs sanitaires. 

 
 

2. 
 

Défis et solutions proposées 

• La  mobilisation à Fort National dans le contexte actuel 
− La vulnérabilité des gens les rend réceptifs aux activités de boycott contre de l’argent en 

contrepartie. 
 
• Garantir la sécurité des équipes  
 

− Mobilisation forte de l’opposition dans la zone de Fort-national contre toute initiative 
gouvernementale.  
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En termes de solutions par rapport aux défis à relever pour la réussite des interventions 
à Fort-National, compte tenu du budget limité du projet, les interventions ne pourront 
pas s’entendre à tout le quartier mais seulement dans un bloc (bloc 1). Une solution qui 
a été proposée et retenue comme palliatif, c’est l’appui du MTPTC pour la réhabilitation 
de la route principale selon la méthodologie HIMO (Haute intensité de main-d’œuvre), 
ce qui permettra une injection rapide de revenus dans ce quartier et du même coup 
permettra de calmer les groupes  de pression. 

 
3. 

 
Remerciements aux bailleurs 

M. Bélizaire et M. Adam ont tenu à remercier les bailleurs de fonds (FRH, ACDI, Fonds-KOREA, 
etc.) qui ont jusqu’à date contribué à la réussite du 16/6 et Champs de Mars par leur 
financement et souhaitent qu’ils pourront continuer à donner leur accompagnement. 

 
       4. Résolution/Prise de décision sur les questions clés  

 
• No Cost extension pour 16/6 

- Mr Belizaire souligne que le 16/6 a trouvé une extension jusqu’au mois de juin 2014. 
- Le comité de pilotage approuve l’extension du projet 16/6 jusqu’au mois de juin 2014. 

 
• Mobilisation de ressources/Recherche de financement additionnel 

 
• M. Rouzier a posé la question pour savoir s’il y a assez de fonds qui reste pour les 

prochaines réalisations du 16/6 ? La réponse selon M. Clément Bélizaire, le projet 16/6 a 
trouvé une extension jusqu’à juin 2014, tout en soulignant qu’il reste encore du fonds pour 
les actions du projet 16/6.  
 

• Suite à la réponse de M. Bélizaire, M. Rouzier a exprimé sa préoccupation du fait que le 
projet 16/6 a des difficultés pour trouver des fonds pour entamer sa phase II. Il dit espérer 
qu’on identifie les problèmes qui donnent lieu à ce refus de financement additionnel. 
 

• D’après Yvanka Jolicoeur Brutus, il y a un manque au niveau de la communication des 
principales réalisations du projet. Elle pense que ces dernières ne sont pas assez visibles. 
Elle propose d’aider le projet 16/6 à se vulgariser davantage en partageant les produits de 
communicationnels sur sa page facebook et sur le site de la Mairie de  Pétion-Ville. Elle a 
profité pour donner une bonne note au projet pour la mise en place des plateformes 
communautaires qu’elle estime être une initiative louable. 

• M. Bélizaire pour réagir sur l’intervention de M. Brutus, pense que le projet 16/6 a beaucoup 
d’expérience au niveau de la mobilisation des quartiers difficiles. Selon lui la 
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communication trop tôt va à l’encontre des objectifs. C’est pourquoi, on voulait d’abord 
aboutir avec les réalisations et communiquer ensuite. 
 

• Selon Sylvie Debomy, il faut que le projet prépare de petites brochures très explicites pour 
pouvoir attirer l’attention des bailleurs. Ce que M. Adam a renforcé pour demander  qu’on 
développe beaucoup plus d’outils de communication pour parler aux bailleurs. 
 

• M. Vincent Le Pape de l’Ambassade du Canada se dit fier du fait que le Canada été associé 
à ce projet particulièrement Champs de Mars. Il promet que le Canada va continuer à 
accompagner le projet 16/6 tout en conseillant de développer des outils de communication 
avec des résultats spécifiques. 
 

• Madame Katyna Argueta félicite le mariage qui a été fait entre plusieurs Agences du 
système des Nations Unies pour la pleine réussite du projet 16/6. Elle ne pense que ce 
dernier est victime du succès obtenu avec la logique de déblayer les camps et placer les 
gens dans des quartiers. Elle suggère qu’on communique sur toutes les facettes du projet 
afin d’attirer les regards et l’attention des bailleurs. Enfin, elle promet que le PNUD va 
continuer à aider le gouvernement de trouver des fonds pour avancer avec le projet 16/6 et 
souhaite que d’autres bailleurs vont venir en aide au à ce dernier. 
 

• Selon M. Julien Magnat, il faut qu’on tienne compte des erreurs pour aller de l’avant. Ainsi, 
il pense que tous les acteurs doivent mobiliser leurs efforts pour trouver des fonds afin de 
continuer avec le projet 16/6. 
 

III. Décisions 
 
No. Décisions: Responsables: Date:  
1 Mettre des chiffres précis sur le coût des maisons 

reconstruites afin d’avoir des informations clés 
pour mieux définir une politique de logement 

UNOPS 04/12/2013 

2 Concentrer les interventions à Fort-National sur 
un seul bloc (Bloc 1) pour une meilleure efficacité 
avec l’appui du MTPTC pour la construction de la 
route principale avec une forte main-d’œuvre 

Clément Bélizaire 04/12/2013 

3 Approbation de la Non-Cost Extension 
(jusqu’au 30 juin 2014  pour 16/6  

Comité de Pilotage 04/12/2013 

4 Trouver des solutions face aux difficultés qui 
empêchent de trouver de nouveau financement 

16/6 Au plus vite 
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5 Amplifier la communication autour des 
réalisations du projet 16/6 pour attirer l’attention 
des bailleurs afin de trouver de nouveau 
financement. (diffusion de brochures et des 
vidéos du projet) 

16/6 Au plus vite 

6 Recherche de fonds additionnels PNUD et les autres 
agences 

Non déterminé 

7 Promesse de continuer à accompagner le projet 
16/6 

Ambassade du Canada  

8 Organiser le prochain Comité de Pilotage  Clement Belizaire A déterminer 
 


